
Правописание 

суффиксов 
существительных



Суффиксы  -ИК, -ЕК
• Суффикс –ИК (-НИК, -ЧИК) сохраняет 

гласную при склонении ( дождик – 
дождика)

• Суффикс –ЕК имеет беглую гласную 
   ( орешек – орешка)



Вставьте пропущенные буквы:

   Дружоч..к, лещ..к, кусоч..к, птенч..к, 
кузнеч..к, колокольч..к, бубенч..к, воз..к, 
сверточ..к, цветоч..к.



Суффиксы  -ец, -иц
• В существительных мужского рода 

пишется суффикс –ЕЦ с беглым Е 
   ( комсомолец – комсомольца, гвардеец – 

гвардейца)
• В существительных женского рода 

пишется суффикс –ИЦ ( бессонница, 
лестница)

• В существительных среднего рода - -ЕЦ, 
если ударение стоит после суффикса 
(письмецо), и -ИЦ, если ударение 
предшествует суффиксу (свиданьице)



Подберите парные существительные 
к словам мужского рода:

владелец, кормилец, страдалец.
Образуйте при помощи -ЕЦ, -ИЦ, -Ц 
существительные среднего рода со 

значением уменьшительности от 
слов:

веретено, дерево, зеркало, колено, 
копыто, корыто, кресло, масло, мясо, 
одеяло, пальто, платье, ружье, село, 
сено.



Сочетание -ИЧК, -ЕЧК  

   - Сочетание -ИЧК пишется в 
существительных женского рода, 
образованных от слов с суффиксом 

   -ИЦ- ( сестрица – сестричка, 
лестница – лестничка)

   - В остальных случаях пишется 
суффикс –ЕЧК- (Манечка, пламечко)



Вставьте пропущенные буквы:
   нян..чка, пугов..чка, врем..чко, книж..

чка, душ..чка, Ван..чка, ножн..чки, сем..
чко, ле..чка, им..чко, Пет..чка, крыш..
чка, Сон..чка, тем..чко, Ол..чка, сит..
чко, стрем..чко.



Сочетание -ИНК, -ЕНК
• Сочетание –ИНК пишется в 

существительных, образованных от слов 
женского рода на –ИН-А ( царапина – 
царапинка)

• Сочетание –ЕНК пишется в 
уменьшительных существительных, 
образованных при помощи суффикса -К- 
от слов женского рода на –НЯ или –НА, 
не имеющих в родительном падеже 
множественного числа Ь на конце 



( башня – башен – башенка, сосна – 
сосен – сосенка, сравните: деревня – 
деревень – деревенька),а также в 
некоторых словах, обозначающих лиц 
женского пола ( нищенка).



Вставьте пропущенные буквы:
   виш..нка, черкеш..нка, солом..нка, 

скваж..нка, горош..нка,жемчуж..нка, 
француж..нка, завал..нка, купал..нка, 
изюм..нка, неж..нка, протал..нка, спал..
нка.



Вставьте пропущенные буквы 
( Н или НЬ):

   Мише..ка, више..ка, Васе..ка, баше..ка, 
Даше..ка, Оле..ка, колоколе..ка, Паше..
ка, паше..ка, подруже..ка, француже..
ка.



 Суффиксы -ОНЬК, -ЕНЬК 

В существительных после твердых 
согласных употребляется суффикс

   -ОНЬК ( полоса – полосонька),реже – 
   -ЕНЬК, перед которым согласный 

смягчается ( мама- маменька, Марфа – 
Марфенька)

 После мягких согласных и шипящих, после 
гласных – суффикс –ЕНЬК ( Коля –
Коленька, душа – душенька, Зоя – 
Зоенька).

     



Суффиксов -ЫНЬК, -АНЬК, -ИНЬК в 
современном литературном языке нет, 
формы полосынька, лисанька, 
Марфинька встречаются только в 
произведениях писателей 
девятнадцатого века и в фольклоре.

И с к л ю ч е н и я : паинька, заинька, 
баиньки.



Образуйте существительные со 
значением уменьшительности-

ласкательности:

   береза, дорога, дочь, коза, Лиза, липа, 
лиса, нога, ночь, Сережа, тетя.



Суффиксы -УШК, -ЫШК

В существительных мужского и женского 
рода пишется суффикс –УШК

   ( дедушка, бабушка).
В существительных среднего рода 

пишется –ЫШК ( перышко).



Суффикс -ЮШК-
   употребляется в существительных всех 

трех родов с основой на мягкий 
согласный ( дядюшка, волюшка, 
горюшко).



Образуйте существительные при 
помощи суффиксов -УШК, 

 -ЮШК,-ЫШК от слов:
    Анна, Ваня, воля, гнездо, голова, горе, 

горло, детина, корова, крыло, лошадь, 
скворец, солнце, соловей, стекло.



     Отдельные имена существительные 
мужского рода имеют суффиксы 

   -ЫШЕК ( воробышек, катышек, 
клинышек, колышек, пупырышек), 

   -УШЕК (воробушек, камушек, хлебушек- 
   формы народного языка),
   -ЕШЕК ( камешек, краешек).



Суффиксы -ЧИК, -ЩИК
• В существительных со значением лица 

суффикс –ЧИК пишется после согласных 
д, т, з, с, ж

• После других согласных пишется 
   -ЩИК
В некоторых словах с иноязычными 

корнями после Т пишется –ЩИК 
   (асфальтщик,флейтщик). Перед –ЩИК 

буква Ь пишется только после Л 
(кровельщик)



   Перед суффиксом –ЧИК конечные 
согласные основы К, Ц, Ч заменяются Т

   (кабак – кабатчик, раздача – 
раздатчик).



Образуйте имена 
существительные со значением 

лица от слов:

   баня, барабан, бетон, водопровод, 
возить, добыча, забой, камень, объезд, 
перебежать, перевод, переписка, 
переплет, рассказ, учет, фонарь.


